

54/2

HEMEROTECA MUNICIPAL
ENTRADA
1 FEB. 1936
Precios de suscripción
En Cáceres... 125 Ptas. trimestre
Para fuera... 1'25

UNION Y TRABAJO

Franqueo concertado

Organo de la Casa del Pueblo

No se devuelven los originales y de los publicados responden sus autores

Toda la correspondencia se dirigirá a la Casa del Pueblo Olmo, núm. 9

AÑO XXXIII

Cáceres, 15 de Febrero de 1936

Número 882

ANTE LAS ELECCIONES

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, a los trabajadores

Los trabajos preliminares de las elecciones están terminados. Están acopladas las candidaturas del Frente Popular, que han de dar la batalla a las derechas monárquicas y monarquizantes. Sólo días faltan para que vuestro voto decida cuál va a ser el porvenir político de nuestro país. Y estos días es necesario aprovecharlos para aunar esfuerzos y sumar voluntades remisas que aseguren el triunfo de nuestras candidaturas.

La pelea va a ser dura. El enemigo es agresivo, cerial, inhumano. Apela a todas las armas, por innobles que sean, para vencer. El engaño, el soborno, la corrupción, la coacción, la violencia, todo le parecerá lícito. Nosotros conocemos el enorme entusiasmo de que están poseídas las clases populares. Pero con entusiasmo solamente no se vence, y a veces el exceso de entusiasmo mueve el ánimo a la confianza y se convierte en la causa de la derrota. Lo que vence en la lucha es siempre el trabajo perseverante. Hasta ver lograda la victoria hay que trabajar con el mismo empeño que si hubiese dificultades en lograrla.

Nosotros tenemos fe absoluta en el temple moral de las masas socialistas. Conocemos su capacidad de sacrificio y su espíritu heroico. No les hace falta el aliento de nuestra palabra para luchar hasta vencer. Por consecuencia, la finalidad de estas líneas no tiene otra significación que la de aparecer en esta hora histórica, frente al enemigo, fundidos todos en un anhelo común: el de alcanzar la victoria, en beneficio de los trabajadores y del país, amenazado de padecer, una vez más, los efectos de una tiranía negra, de la reacción jesuítica.

¡Trabajadores! ¡Mujeres! A trabajar incansablemente de aquí al domingo en la captación de voluntades para nuestros candidatos, inyectando optimismo y fe a los remisos o pesimistas. El domingo a votar todos, sin tachar un solo nombre de las candidaturas populares. En la hora de la pelea no hay discrepancias. Nos une a todos el deber y la necesidad de vencer al enemigo.

- Por nuestros muertos.
- Por nuestros presos.
- Por nuestros seleccionados.
- Por la victoria final del Socialismo.
- A votar todos como un solo hombre.

Después llegará la hora de administrar bien la victoria lograda. Por el secretario, *Anastasio de Gracia*.—El vicepresidente, *Remigio Cabello*.

SALUDO

A todos los trabajadores general y a las Organizaciones obreras y socialistas en particular

Las limitaciones que a manera de cerco de acero me imponen las circunstancias de mi libertad condicional, me impide saludaros como fuera mi deseo, mas no importa, ya que no tardaremos en poder hablar claro y alto.

Mi saludo de hoy es, pues, el testimonio de continuidad en el puesto de militante socialista que tenía cuando me arrancaron de entre vosotros.

Este testimonio tiene hoy para mi más fuerza, más arraigo que nunca, por el

fuerte dolor que me ha causado dejar a 30.000 compañeros tras de las frías rejas del presidio; por otro lado, siento más profundo este dolor, por no poder estrechar la mano de los compañeros que cayeron para siempre en la lucha y después de la lucha...

CAMARADAS. Hoy más que nunca se impone aquel grito sublime del gran apóstol universal: Proletarios de todos los países, ¡UNIOS! Cordialmente vuestro y del Socialismo.

Julio Durán

Se recomienda a nuestros colaboradores, sean cortos en sus trabajos, pues de otra manera, nos veremos precisados a no publicarlos.

Frente Popular de Izquierdas

CANDIDATURA PARA DIPUTADOS A CORTES POR LA PROVINCIA DE CÁCERES

- José Giral Pereira
- Luis Romero Solano
- Faustino Valentín Torrejón
- H. Felipe Granado Valdivia
- Luis Martínez Carvajal
- Rafael Bermudo Ardura
- Fulgencio Díez Pastor

¡Republicanos! ¡Trabajadores! ¡Mujeres! Esta es vuestra candidatura

“Un llamamiento de ASO

La Agrupación de Abogados defensores de los encartados por los sucesos de Octubre (ASO), integrada por abogados de los más diversos matices políticos, que desde hace más de un año viene dedicando sus mejores esfuerzos en la defensa jurídica de millares de antifascistas encarcelados por la reacción, manteniendo con grandes sacrificios y merced a la ayuda económica que las organizaciones y personas de izquierda le prestan: Oficinas Jurídicas de Oviedo, León, Gijón, Burgos y Madrid, que en todo momento ha intervenido cerca de las autoridades correspondientes y Poderes Públicos en pro del mejoramiento del régimen de prisiones, que presta su más decidida colaboración a la campaña de Amnistía que desde ha tiempo viene realizando el Comité Nacional Pro-Amnistía; que con la colaboración de diversos partidos, organizaciones y personalidades y bajo la Presidencia de Honor del ilustre y glorioso escritor, don Ramón del Valle Inclán, cuya pérdida es tan sentida por todos, desarrolló con un éxito grandioso la campaña pro-abolición de la pena de muerte en España, iniciada con el formidable mitin del 15 del pasado Septiembre en el Cinema Europa, acto al que concurren más de cinco mil antifascistas, campaña cuya recogida de firmas emprendida ha conseguido centenares de millares de ellas en todo el país; que trabaja activamente contra la aplicación arbitraria de la Ley de Vagos y Maleantes, divulgando lo injusto de su aplicación en una serie de conferencias, la primera de las cuales se celebró el 10 de Enero en La Única, con una cariñosa acogida de la opinión, se dirige a todas las personas amantes de la Justicia, a todos los Partidos Republicanos de Izquierda, a todos los Partidos y organizaciones obreras, solicitando su apoyo económico a la justa y humana labor que la A. S. O. realiza y se propone llevar a cabo en beneficio de las víctimas de la represión y en pro de los principios de Justicia y de Humanidad.

Los donativos y suscripciones pueden enviarse al domicilio de A. S. O., Pi y Margall, 9, D. 28, Madrid.—EL SECRETARIO.

Suscríbase a UNION Y TRABAJO

La campaña del Frente Popular de Izquierdas

En toda la provincia se vienen realizando actos de propaganda por los candidatos del Frente Popular de Izquierdas y por equipos de compañeros republicanos comunistas y socialistas, distribuidos por los partidos, judiciales.

En Cáceres comenzó la campaña el día 3, con un gran acto en la Casa del Pueblo, continuándose casi a diario en distintos locales de la capital.

El acto más importante se celebró el día 11, en el Teatro «Norba».

Muchos millares de oyentes tuvieron la ocasión de escuchar de labios autorizados de personalidades del Frente Popular de Izquierdas, los propósitos que animan a éste para la Reconquista de la República y restablecer la letra y el espíritu de la Constitución; que durante el negro y trágico bienio (1934-1935) ha sido vulnerada, atropellada y escarnecida por los gobernantes de la confabulación radical-cedista, y sus «ocultos» e indeseables inspiradores y colaboradores.

En este gran comicio de Izquierdas, tomaron parte el alcalde de Sevilla, señor Labandera; el candidato por Cáceres, señor Valentín Torrejón; el exdiputado socialista, Andrés Saborit, y el expresidente del Consejo de ministros, don Diego Martínez Barrios.

No disponemos de espacio para reseñar los discursos, principalmente el de nuestro camarada Saborit, magnífica pieza oratoria, en la que justificó la necesidad actual del Partido Socialista, de formar en el Frente Popular de Izquierdas, sin que el Partido desvíe ni una sola línea de lo que es nuestro programa como trabajadores y como socialistas.

El señor Martínez Barrios hizo un discurso político de alto vuelo, como corresponde a su responsabilidad de gobernante.

La prensa lo ha publicado en extracto, y una parte de ella, la de derechas, lo ha desfigurado, con intención miureña.

En Cáceres, el piadoso diario *Extremadura*, publicó con grandes titulares lo que dijo el señor Martínez Barrios de los funcionarios públicos, pero tergiversándolo de tal modo, que de la información católica, resultó todo lo contrario de lo que en el mitin se dijo.

Para el restablecimiento de la verdad, publicamos la relación exacta de las conclusiones que se derivan del gran discurso pronunciado en el teatro «Norba», de Cáceres, por el ilustre jefe de Unión Republicana, don Diego Martínez Barrios. En este gran discurso, aplaudido con enorme entusiasmo por la multitud, dijo el señor Martínez Barrios que, discutiendo sobre la hipótesis de que ganen las izquierdas, puede anticiparse que alguno de los partidos de ese Frente se abstendrá de la responsabilidad personal y directa en el Gobierno, que recaería principalmente sobre Izquierda y Unión Republicana. A estos dos partidos correspondrá realizar tres cosas fundamentales:

Primera. Devolver al seno nacional a los perseguidos y condenados por los sucesos de octubre, sin restricciones ni limitaciones, que tampoco hubo al liquidar los del 10 de Agosto.

Segunda. Resucitar, para darle rápido desarrollo legislativo, la ley de Reforma agraria, derogando esa insensatez que se llama reforma de la Reforma agraria.

Y tercera. Republicanizar el Estado, pues entre los actos candorosos de los hombres de la República, el mayor fue no republicanizar los órganos del Estado. El funcionario que cumpla con su deber seguirá en él; pero lo que no se consentirá es que falseen y boicoteen las disposiciones estatales. Los funcionarios que cuando se levante una bandera o se termine una tarea digan solamente «¡Viva España!» y no añadan «¡Viva la República!» no estarán en sus puestos más tiempo que tardemos nosotros en saberlo.

Esas serán nuestras tareas—dice—. Los que quieran ayudarnos, paso libre a nuestro lado; para los que tengan el pensamiento fíaco, paso libre también para alejarlos de nosotros.

Terminó diciendo que el triunfo de la República no es una etapa final, sino un reposo fecundo para nuevas conquistas.

Fascismo o República

Estos son los postulados de la próxima contienda, y por tanto, los dos caminos que tenemos para elegir los españoles. El resultado decidirá. ¿Habrá alguna duda en la elección? Los que hayan seguido la trayectoria marcada por el conglomerado derechista desde Noviembre de 1933, habrán comprendido que todo lo que han hecho ha sido desgobernar. No ha habido un indicio de moralidad, ni de gobernación del Estado.

Todos han sido desvergüenzas, negocios sucios, persecuciones, encarcelamientos, rebaja de salarios, apaleamientos, y en general, un período ominoso y lleno de oprobio y vergüenza. ¿Dónde han ido a parar aquellas promesas del señor Gil Robles? Recordarán los lectores que durante el período electoral, para captar imbéciles, decía que todos esos señores que ingieren buenos y abundantes alimentos, debían repartir parte de ellos a los necesitados; que en vez de dos automóviles, uno era suficiente; que se emplearían 1.000 millones para Obras Públicas, con el fin de terminar con el paro; en fin, una serie de invenciones, para embaucar a infelices incautos que aún creen en las promesas de esos dictadorzuelos fascistoides, que solamente pretenden apoyarse en la clase trabajadora y clase media, con objeto de apoderarse del poder político, para desde él, hundir de una vez para siempre al proletariado, a fin de poder seguir conservando sus privilegios, destruyendo todo lo que sea progreso civilizatorio, y retrotrayéndonos a los tiempos más ominosos e inquisitoriales que ha conocido la Humanidad.

Por ello nosotros, en este instante, nuestro deber es luchar denodadamente y sin descanso, para arrojarlos de una vez para siempre de los puestos de mando, y organizar nuestras filas y continuar con gran ahínco hasta la consecución del fin que anhelamos. La lucha va a ser difícil, pero por ello, mayor será nuestra satisfacción cuando al fin de la jornada podamos decir con orgullo: La victoria ha sido nuestra. La España trabajadora y honrada ha dado la lección que merecían a los «ladrones y sus cómplices».

Prudencio Yarque.
Madrid.

JOSÉ LÓPEZ CUELLO
Ebanista-Carpintero
San Antonio, núm. 14
— C A C E R E S —

Aunque con algún retraso y no menos dificultad, ha llegado a mí un artículo del camarada A. Villarreal, publicado en nuestro querido semanario UNION Y TRABAJO, en el que me incluye con excesiva benevolencia entre los mártires de la provincia.

Yo no sé si podré o no merecer la medalla de sacrificio que con tanta elegancia me concede el compañero Villarreal, ya que no encuentro en mi historial más mérito ni proeza que el haber cumplido con un deber que voluntariamente me impuse.

Ahora bien. Si por el cumplimiento de ese deber me tributas tan alto honor —que yo sigo estimando innecesario—, me vas a permitir que lo acepte y lo brinde a mi vez a las Organizaciones sindicales y políticas, en cuyo seno adquirí la sagrada convicción del cumplimiento del deber.

En el crisol de esas Organizaciones, fué donde forjé mis primeras armas; en esa fragua encendida de vivos destellos, se templaron mis ánimos para la lucha; en esos moldes sublimes de carne humana, fué donde arraigó en mí la santa idea de luchar por su engrandecimiento.

Por ellas y para bien de todos, no tuve reparo en cumplir con mi deber, aun a sabiendas de que éste podría arrastrarme cuando menos al Penal en que me encuentro.

Mas a pesar de ello, no he registrado aún la menor vacilación, y hoy como ayer, como mañana, estoy dispuesto a seguir trabajando por el bien de la Organización, conforme las circunstancias aconsejen.

A ellas pues, a las Organizaciones Obreras y Socialistas, les brindo esa elegante medalla que has sabido trazar con tu pluma maestra, en tu trabajo publicado en UNION Y TRABAJO. Para ellas el honor que me tributas, y para tí, mi afecto, mi gratitud y sincero reconocimiento que hago extensivo a los buenos compañeros de Alcántara y nuestra provincia, que sin haber sufrido los rigores del presidio, han sido también víctimas de la vorágine africana de los reaccionarios.

Cordialmente vuestro y del Socialismo,
Julio Durán

Farmacia y Droguería
DE
Luciano Escribano Lozano
Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial
Plaza Mayor, 40
Gabriel y Galán, 2
Teléfono 245 - CACERES

AL TRIUNFO!

Trabajador, obrero, campesino: Afirmar vuestra planta vigorosa sobre la tierra ajena y despiadada, y emprender el camino de la triunfal jornada que os dará por esposa la libertad violada por el oro inclemente.

Anudad vuestra fe con vuestros brazos, como un haz de rosas, entregar el potente alarido del voto en los regazos de las urnas, y cavaréis las fosas del enemigo que con odio avanza en busca del festín de nuestros votos que les dé más privanza.

Ni dudas ni desmayos, camaradas; no entreguéis la conciencia; mirad las manos que tenéis atadas por la brutal violencia de derechas sin freno...

Pensar en los jornales de penuria y en el fiácido sero que la madre angustiada al hijo ofrece, y despreciad con furia la venta que degrada y envilece.

Por tu alma y tus hijos, compañera, levanta tu mirada al infinito y con soberbio grito ondea la bandera del triunfo social, bello y humano, que a todos nos congregue bajo el rito del júbilo del pueblo soberano.

Vota y aclama la verdad desnuda que parió nuestra frente, y serena y profética salud la majestad riante del Socialismo humano y armonioso, que trae la luz de Oriente enganchada a su carro victorioso.

Un poeta del pueblo.
Elecciones de Febrero, 1936.

El Frente Popular lucha contra la España plutócrata vaticanista de las derechas.

El Frente Popular lucha por una España digna y honrada, justa y pacífica.

El Frente Popular lucha por la libertad de los 30.000 presos, por la abolición de la pena de muerte y contra los Estados de excepción.

¡El fascismo no pasará!
¡Viva la España de la libertad, de la Justicia y de la Paz!
¡Españoles: Votad por el Frente Popular!

Alerta, trabajadores

Recogiendo el anhelo y sentir de grandes capas de sentimientos humanitarios y antifascistas de esta población y examinando la situación de hambre y miseria que reina entre las familias, cumplireis todos con vuestro deber, compañeros y ciudadanos, de solidarizaros con nuestro Partido, o sea, con la conjunción republicanosocialista. Esto y sólo esto nos dará el triunfo de los tres lemas de la República: Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Con nuestros esfuerzos y sacrificios y con la ayuda de nuestros camaradas, conseguiremos levantar la clausura de nuestra Casa Social, que fué clausurada injustamente por los sucesos de Octubre, debido a una orden gubernativa.

Hoy véis, compañeros y ciudadanos, a nuestros contrarios despojados del Poder por traidores y malos gobernantes.

Nosotros iniciamos las gestiones para todos los oprimidos por la buena organización y legalización que tiene el Partido Socialista Obrero Español.

Ya están disueltas las Cortes; ya véis todos que el día 16 de Febrero se juega el porvenir de todos los oprimidos, no os hagáis caso de los ofrecimientos y promesas que en tiempo electoral os vienen haciendo los radicales y cedistas; recordad en las últimas que tuvimos el 19 de Noviembre del año 1933, que fué muchísimo lo que os ofrecieron y luego ya habréis visto los comportamientos de esos malos gobernantes: despidos a los obreros, desahucios de las fincas, hambre, acero y metralla a las clases trabajadoras, que es la que todo lo produce y de nada disfruta.

Obreros y campesinos, intelectuales, mujeres y comerciantes, antifascistas todos, no olvidar la importancia que tiene para el porvenir de todos los presos políticos y sociales y sus familiares, para todas las víctimas del fascismo, la constitución legal de nuestro Partido Socialista Obrero Español, cuya finalidad es la ayuda material y moral, jurídica y económica, a todos los caídos en la lucha contra la reacción y el fascismo, sean éstos de la tendencia que sean.

¡Apoyad esta iniciativa!
¡Acudid en masa con vuestras mujeres a recoger vuestras candidaturas!
Que en todos los pueblos habrá quien represente a nuestros camaradas.
¡Viva la solidaridad de clase!
¡Viva el Partido Socialista Obrero Español!
Gregorio Felipe Villega.
Plasenzuela, 1936.

Actos Civiles

ALDEANUEVA DE LA VERA

Ha sido inscrito en el Registro Civil, la hija de nuestro compañero Jesús Vázquez, a la que se le han impuesto los nombres de Asturias A. Federación.

Es el primer ser que se libra en este pueblo del infecto y patógeno chapuzón.

A los suscriptores forasteros

Rogamos a los suscriptores de fuera de la localidad, que se hallan al descubierto en el pago de las suscripciones, procuren ponerse al corriente, para no entorpecer la marcha administrativa de este periódico. Caso contrario, nos veremos precisados a darles de baja.

EL VOTO DE LA MUJER Interesantes declaraciones de Largo Caballero.

Nuestro camarada Largo Caballero ha sido preguntado por la redactora de «La Voz» Luisa Trigo acerca del voto de la mujer. El ex ministro de Trabajo ha dicho, entre otras cosas, lo siguiente:

«La mujer debe gobernar, como la clase obrera. Ambas tienen el derecho a gobernar. Yo hice delegados de Trabajo a las mujeres y les di otros cargos públicos importantes. Cuando se las repudia de las funciones de Gobierno, es sin razón, por tópico. Si se les echa en cara atraso e inadecuación, es por culpa de los gobernantes. Yo les tenía, al principio, un respeto instintivo a los hombres con títulos universitarios. Después he visto a muchos de éstos faltos de ideales humanos, apartados del sentido de justicia que les hiciera preocuparse de la mujer, tan obcecados en hacer de la cultura un privilegio de castas, que he comprendido lo poco que valen y merecen. Y conste que la mujer es sumamente política. Su capacidad intelectual está por justipreciar. Añádase su indudable sensibilidad. Yo la considero más desinteresada y más recta que el hombre. Psicológicamente, no es reaccionaria. Lo que pasa es que está por emancipar del marido, de quien depende económicamente. Las mujeres que pueden actuar en las próximas elecciones no son las que tengan voto, sino las que gocen de mayor libertad económica. Es triste que muchas mujeres y muchos hombres, por carecer de libertad económica, no puedan sustraerse a las coacciones. El determinismo económico rige la vida.

... Creo con todo que ellas no dejarán de votar por la amnistía. Llevan en el corazón las persecuciones sufridas. Las derechas gastarán grandes sumas en comprar conciencias. Acosarán al parado, porque al hambre le es difícil resistir la influencia del dinero.

... Fui partidario del voto femenino y lo voté en las Constituyentes. No me he arrepentido de haberlo hecho. La mujer tendrá una brillante actuación política cuando se la deje. En los Municipios harán un gran papel. Y en el Parlamento debe haber una representación femenina más independiente que la que ha habido hasta el momento actual; es decir, más libre para obrar con sus ideas y su sensibilidad, sin buscar siempre el amparo y la ayuda del hombre.

... La dependencia de la mujer a la religión también será resuelta. Porque la religión evolucionará, como todo en la sociedad. El Socialismo no trabaja porque la religión sea ésta o la otra. Pero la religión suele adosarse a los intereses del capitalismo y comparte los riesgos nuestro ataque a los privilegios económicos y a la ignorancia. ¡El dinero y la incultura! He aquí el gran problema, que arrastra, en consecuencia, la precisión de soluciones económicas de tipo socialista y de escuelas. Y es ésta la revolución que yo quiero hacer. Estructurar a España económicamente con arreglo a normas nuevas. Y por eso luchamos y le pedimos a la mujer su cooperación decidida.»

Las derechas quieren una España hitleriana.
Una España ignorante y con hambre.
Una España sin libertad, sometida al terror de la reacción y del fascismo.
Una España desesperada, llena de cárceles y de campos de concentración.
Una España sometida a las torturas y a las ejecuciones

“Tío,” Pedro

No muy altas iban las cabrillas cuando el buenazo de «tío» Pedro colocó amorosamente medio pan y un microscópico trozo de queso en el zurrón de cuero, se envolvió hasta los ojos en la rizada manta y se dispuso a devorar los ocho largos kilómetros que le se paraban del «corte».

Mientras iba anda que te anda, fueron desfilando por su imaginación los imperecederos recuerdos de su niñez, que pasó siendo pastorcillo; los dulces y tranquilos amores con «tía» Blasa; el servicio militar: Filipinas, la temeraria quema de aquel bohío, que le valió una cruz al Capitán y un destino público al asistente... y para él, Pedro Ruiz, que expuso su vida y derramó la sangre, el hospital, el olvido...; su casamiento con la honradísima Blasa; los hijos, pedazos de sus entrañas, siempre famélicos, depauperados, cubiertos de harapos... y para colmo, los servicios prestados a aquel vampiro que no conforme con disminuirle la soldada, quiso robarle la honra...

II

—¿Número?

—Treinta y siete.

Era «tío» Pedro que se había convertido en número; en algo tan inútil como las paladas de tierra que arrojaba.

Una hora, dos horas, tres horas, ¡cuatro horas!; un golpe en falso y de la curtida y callosa mano de «tío» Pedro brota abundante sangre...

—¿Qué pasa?—pregunta despectivo el capataz.

—Pedro, que se ha herido.

—¡Al trabajo!

—No puede; se marea y...

—¡Que siga trabajando hasta que eche los hígados!

(Histórico)

Y «tío» Pedro, con un dedo deshecho, pálido, chorreando sudor, toma nuevamente la pala y sigue trabajando...

III

—¡Pedro Ruiz!

—¡Presente!

—¿Cuántos días tiene Vd.?

—26 y 6 horas.

—Págueme 26 días justos.

—¡La...

Un G.—¡Marche, o...

(Histórico)

IV

Doña Rita Pérez del Peral y Ladrón de Guevara, hermana de todas las cofradías españolas e italianas, odiaba con sus cinco sentidos a los hombres en general, y a los socialistas en particular. Malas lenguas decían que allá en los floridos años de su juventud tuvo no sé qué trapicheos con un apuesto capitán de Artillería; pero los años, que ya no eran pocos, y sobre todo, la experiencia y consejos de Fray Juan Vividor, habían apagado de tal modo la llama amorosa en doña Rita, que hasta el «lulú» se mostraba un tanto enojado con el reverendo padre. Después de cumplir sus prácticas religiosas, que no eran cortas, la señora Pérez del Peral y Ladrón de Guevara se dedicaba a la humanitaria tarea de socorrer a los «herejotes» necesitados y... a pedirles el voto, no siendo corta en el ofrecer ni larga en el dar. Y en una de estas correrías la encontramos, amable lector:

—¿Qué tal hoy, Pedro?

—Un poco mejor, señora; pero como los pobres no tenemos para comprar medicinas, pues...

—No te preocupes por eso. Aquí estoy yo. Tú lo que tienes que hacer, es darte de baja en la sociedad y venirte conmigo. ¿Cómo es posible que un hombre como tú «esté con esos «herejotes»? Mira, si triunfan tus... amigos, socializarán la tierra, las mujeres...; te separarán de tus nietos, te harán esclavo y arrojarán, cuando mueras, tu cuerpo a un muladar. Dice Fray Juan...

—¡Basta, señorial! ¡Apíadese de la desgracia y no me hable mal de los míos! ¿Que dejan mi cadáver insepulto? ¡Mejor! ¡Así lo consumirá el bendito Sol de nuestra desgraciada España, que Vd. y los suyos negaron a los de Monte Arruit y a los de Annual...

J. Romero

Republicanos, sabed: Que el Parlamento fenecido...
Ha repuesto a los enemigos de la República y del Pueblo, colmándolos de beneficios e indemnizaciones.
Ha vuelto, contra la Ley, los bienes incautados a los jesuitas.

Ha aprobado una ley de Contrarreforma agraria.
Ha llenado de oro los bolsillos de los acaparadores de trigo.

ACTOS DE PROPAGANDA

RUANES

Celebróse un acto de propaganda electoral, integrado por oradores del Frente Popular de Izquierdas, con un completo lleno en el Salón, a pesar de haberse celebrado a las diez y media de la noche, desbordándose el entusiasmo popular y aclamándose a la República democrática y a los hombres honrados del glorioso bienio que la implantaron.

SANTA ANA

Otro lleno imponente lo constituyó el acto celebrado en el pueblo de Santa Ana, calculándose unas ochocientas personas sin contar las que hubieron de quedar fuera del local por insuficiencia del mismo. El entusiasmo fué delirante, dándose vivas a la República, a Largo Caballero y Azaña, siendo los oradores frenéticamente aplaudidos.

ROBLEDILLO DE TRUJILLO

De grandioso puede calificarse el acto celebrado por el Frente Popular de Izquierdas en este pueblo. El salón, enormemente grande, vióse materialmente abarrotado de público, en el que predominaba el elemento femenino, que realizaba el acto con su presencia. La Plaza Mayor fué igualmente invadida por una inmensa muchedumbre que escuchaba en silencio a los oradores, aplaudiéndolos al final de su peroración con entusiasmas y clamorosas ovaciones. Ha sido algo emocionante; el pueblo, enardecido y enfervorizado, con una emoción intensa, sacó en hombros a los oradores y los despidió en masa, hasta la salida del pueblo. La caverna ruge de impotencia.

IBAHERNANDO

A la llegada a este pueblo son recibidos nuestros camaradas con música y estruendosas ovaciones. Con un lleno imponente, se celebra el acto en el que dirigen la palabra, entre otros, el señor Alonso Castrillo, quien tiene que dirigirse al pueblo desde el balcón del Salón en que se celebra el mitin, por ser éste insuficiente y encontrarse la plaza y valles inmediatos al mismo, materialmente abarrotados de público. El orador es interrumpido varias veces

Solares. Se venden varios en el sitio conocido por San Marquino, a precios económicos.

Para tratar: VENANCIO TRUJILLO, San Marquino. (Carretera de la Montaña).-CACERES.

durante el curso de su peroración, con vivas a la República y a los hombres honrados, y al final se le tributa una nutrida salva de aplausos que dura largo rato. La acogida no ha podido ser más cordial y entusiasta, despidiéndose a los oradores hasta la salida del pueblo a los acordes del Himno de Riego.

PUERTO DE SANTA MARIA

Con otro lleno completo se celebra en el Salón destinado al efecto, otro gran mitin, en medio de un entusiasmo indescriptible, en el que entre otros, hace uso de la palabra el candidato señor Bermudo, siendo aclamado por el público y despedidos a la terminación con entusiasmas vivas a la República democrática del bienio glorioso e inolvidable.

SANTA CRUZ DE LA SIERRA

Nuestros infatigables propagandistas arriban a este pueblo, en donde son recibidos por el pueblo en masa que soporta las inclemencias del tiempo con un estoicismo digno de elogio. Traslados al Salón entre videntes entusiásticos de la multitud, tiene lugar el acto, en el que intervienen los camaradas Bermudo y Alonso Castrillo, que son continuamente interrumpidos con vivas a la República democrática, a la libertad y a la justicia.

El éxito coronará el esfuerzo de nuestros adalides con un triunfo definitivo y rotundo.

VILLAMESIAS

Con un lleno completo, a pesar de ser un pueblo azotado por el caciquismo de determinadas personas de derecha, tiene lugar el mitin, en el que intervienen los camaradas Montes, Castrillo y Bermudo, quienes son continuamente ovacionados por la multitud, que enardecida, grita hasta enronquecer, dando vivas a la República, a los hombres honrados y a la justicia.

MIAJADAS

A la llegada de nuestros camaradas a este pueblo, el público, que los ha recibido en masa, se congrega en los salones, puertas y ventanas por no existir sitio en el enorme local donde ha de celebrarse el acto. Los mismos oradores que en los anteriores pueblos hacen uso de la palabra en medio de un religioso silencio, que sólo es interrumpido con estruendosas y repetidas salvas de aplausos. Se dan vivas a la República, al Frente Popular de Izquierdas y a

los hombres honrados, y termina el acto con un entusiasmo indescriptible y con una cerrada ovación a nuestros camaradas, que han sido objeto de toda clase de atenciones por nuestros compañeros mijadenses.

ALMOHARIN

Como en los anteriores pueblos, a la llegada de nuestros camaradas Bermudo, Castrillo y Montes, el pueblo, congregado en las afueras, los recibe entre vítores y aplausos que no cesan hasta llegar al salón donde ha de celebrarse el acto.

Es tal la afluencia, que los amplios locales que comprende el perímetro donde el mitin se celebra, resultan insuficientes para cobijar a la multitud en los mismos congregada, por lo que muchos tienen que permanecer en la calle. Asiste gran número de mujeres con un entusiasmo que no tiene límites. Los oradores, que tienen párrafos elocuentes, son ovacionados de continuo. Al final se les tributa una cerrada ovación que dura veintiseis minutos.

VALDEMORALES

También en este pueblo el entusiasmo es delirante, haciendo concebir un clamoroso triunfo para nuestra causa, ante las injusticias, vejámenes y atropellos de que han sido víctimas estos sufridos compañeros. Grandes ovaciones premiaron los discursos de nuestros camaradas, que fueron objeto de grandes atenciones por parte del vecindario.

TORRE DE SANTA MARIA

En igual forma que en los anteriores y con el mismo entusiasmo, se celebró el acto de propaganda electoral, en el que interviniéron los camaradas Montes, Castrillo y Bermudo, que tuvieron clamoroso éxito en su labor, pues el pueblo emocionado los hizo objeto de toda clase de atenciones, tributándoles sendas ovaciones, que se repitieron al final de cada peroración.

C.

JAVIER FOTÓGRAFO

TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados

Artículos Kodak

Trabajos para aficionados
Pablo Iglesias, 12 Cáceres

Ciudadanos: Con el mandato de las derechas, España volverá a ser un país dominado por la sotana, el charrasco, el pergaminos y el cheque.

Del momento

Compañeros: Nos encontramos en periodo electoral y con nuestra unión y nuestra fuerza tenemos que demostrar que a pesar de encontrarnos medio muertos de hambre, nos queda el espíritu en pie para ayudarnos a dar un fuerte grito contra las injusticias Cedistas, contra esos señoritos que por apodo se llaman católicos. Como obreros que somos, tenemos que defender nuestra República, la República de los trabajadores, y todos cuantos sacrificios hagamos son pocos. Es imposible olvidar la fecha del 16 de Febrero, nuestra vida o nuestra muerte; es imposible entregarnos a una dictadura borbónica que nos acabaría de matar de miseria.

Tenemos que evitarlo votando la candidatura íntegra de izquierda; todas cuantas torres se nos pongan por delante hay que arrollarlas; todos cuantos ofrecimientos nos hagan las derechas, los despreciaremos por falsos. Hay que ir por la «Victoria», pues ahora más que nunca, los de la sangre «azul», quieren demostrarnos que ellos son los únicos que pueden solucionar las necesidades de los hogares proletarios, y ya lo habéis visto, en los dos años últimos que han gobernado, que ni un solo mandamiento han cumplido.

Compañeros, el hablar de estas cosas apasionan mucho las almas de los trabajadores. Es necesario terminar esta lucha radicalmente, estamos ya cansados de oír palabras necias y absurdas, que si obreros honrados, que si obreros conscientes; ahora ya es tarde. Nosotros los obreros, nos acordamos de las muchas veces que nos han dicho y nos siguen diciendo periodísticamente: canallas, tiranos, masones, etc. No somos canallas, ni tiranos, ni nada de esas cosas que nos dicen. Somos honrados, humildes y tolerantes, en el momento que sabemos de dónde nace la culpa de nuestras necesidades y lo hemos venido dejando.

¡Ah!... el día que nos cansemos de la evolución y de las ignominias, nos iremos al lado de la revolución y haremos Justicia sin jueces ni fiscales. Compañeros, huid de la miseria que nos persigue y a curar nuestra República:

La República de los trabajadores.

L. C.

Relojes económicos

Gran taller de composturas
Gafas y lentes de todas clases

Relojería de Alvarez

Moret, 14 — Cáceres

UNION Y TRABAJO

¡Rebélate, hermano campesino!

Grave es la situación porque atraviesa la clase trabajadora, y más aún, los obreros campesinos extremeños, que a través de todas las generaciones y siglos, no han encontrado un remanso de paz y justicia.

Siendo los únicos que con nuestras manos movilizamos la vida, sin el cual se haría imposible la existencia de todo ser humano, y siendo la fuerza que constituye el mundo, somos los seres que destruimos esa potente fuerza, por la ignorancia, que aprovechan los privilegiados para sus goces en esta sociedad.

Nosotros, los obreros del campo, como el de la ciudad, tenemos el deber para con nuestros hijos y compañeros de defenderlos de esa burguesía apadrinada del jesuitismo, enemigos irreconciliables nuestros, y para reducir a la impotencia a nuestros adversarios, hemos de constituirnos en Sociedad, base de nuestra defensa e ideología, para terminar de una vez tanta miseria que nos acarrea sus derechos y toda su esclavitud, fruto de su vagancia. Piensa en tu vida de amargura, campesino, y rebélate contra los tiranos.

A la inclemencia del frío y la lluvia en invierno, tu cuerpo semidesnudo, alegre, espasmo en el surco la preciada semilla con la esperanza de recoger el sagrado fruto de tu sudor.

En el verano, bajo el sol abrasador, con paciencia y la hoz en la mano, siegas las doradas espigas con que has de mantener a los tuyos, ya que a nadie pertenecen más que a tus brazos. ¡Pero oh ilusión! ¿No sabes que tienes el deber, antes de darle pan a tus hijos, según el tradicionalismo de la España monárquica, de malvender la cosecha para que coman los parásitos de esta sociedad encenagada, como son rentistas, acaparadores y comerciantes, como los del reciente negocio del «Straperlo»?

Hermano campesino, en tanto no luches por una vida más justa y equitativa, tú y tus hijos se verán en la miseria, desnudos, sin cultura, faltos de pan y justicia, la que tanto anhelamos.

Rebélate, hermano campesino, la hora se aproxima; ya que tú eres el paria, el esclavo que todo lo produces y nada tienes.

Rebélate contra la injusticia y la barbarie del fascismo, que sus consecuencias es la guerra; contra la explotación del hombre por el hombre, contra el despótico capitalismo, contra el hambre y la miseria de tu hogar; el día 16 de Febrero

lucha sin descanso por tu bienestar.

Tus compañeros de clase, elevándolos con tu sufragio al poder, te harán leyes que te hagan digno de llamarte ESPAÑOL de la España que soñaron Pablo Iglesias y otros muchos que murieron en aras de la libertad.

Por la Sociedad de campesinos
Benito Bastos
Hervás, 1936.

Escuela de la Casa del Pueblo de Cáceres

Concurso para la provisión de la plaza de Maestro

Estando vacante la plaza de Maestro de la Escuela, se abre concurso para su provisión.

Las solicitudes, se dirigirán al Comité de la Casa del Pueblo, desde esta fecha hasta el 23 del presente mes, en sobre cerrado e indicando «Para el concurso Escuela».

Las condiciones que se establecen son las siguientes: Título profesional o acreditar haber hecho depósito, hoja de estudios, servicios prestados en la enseñanza y cuantos documentos consideren precisos a justificar sus méritos.

El sueldo es de 2.500 pesetas anuales por meses vencidos.

Las obligaciones de la Casa del Pueblo y el Maestro que resulte nombrado, se fijarán en un contrato que obligue a ambas partes a su cumplimiento.

Cáceres, 12 de Febrero de 1936.—Por la Casa del Pueblo, El Presidente, Antonio Canales.—El Secretario, Teodoro Marín.

Vida obrera

Ebanistas, Carpinteros y Similares

Para el miércoles día 19 del corriente y a las siete y media de la noche, se cita a todos los compañeros en paro forzoso y los que trabajan en las obras de cemento armado. Por ser asunto de interés, se ruega la puntual asistencia.

La Directiva.

Transportes Mecánicos y Similares

Se cita al compañero José Doncel, para el lunes día 17 de los corrientes, a las siete y media de la noche.

Por ser asunto de interés, se ruega la puntual asistencia.

La Directiva.

Suscríbese a UNION Y TRABAJO

«El Radical», «Extremadura» y la última letra del abecedario (Z)

Sabíamos, por triste experiencia, lo que representa ese contubernio monárquico-clerical-terratenient-jesuitico (alias ceda) en relación con la vida material de España.

Hemos sufrido siempre, y seguimos sufriendo, las resultantes de su egoísmo, de su cerrilidad, de su estulticia, y de otra condición, propia de esa clase social, que no es una clase muy recomendable.

Pero ingenuamente manifestamos que sabíamos muy poco de la valía individual de las partículas políticas que forman la candidatura del «bloque» «contra la revolución y sus cómplices» que aspira a la representación de esta provincia en las nuevas Cortes.

Y es el periódico «El Radical» el que, hurla, burlando, nos enteramos de las condiciones personales de cada uno de los candidatos derechistas, de los que publica semblanzas y airea conductas que son todo un poema. ¡No pasarán!... ¡No pasará ninguno de los que figuran en la rebujina monárquico-cedista!

Ni aun con el remiendo que le han echado con el nombre del ex gobernador de Madrid, señor Morata, con lo que creyeron dar fuerza y altura a su «cartel» electoral, aumentarán ni un voto las derechas. A Morata no le vota en Cáceres ¡ni Moratoll!

Como no votarán, como no sea en Perales, al señor Cordero Pascual.

Berjano, bueno; Berjano... tal vez tendrá algún voto: el de los abogados, exceptuando a Martín Javato. «El Radical» (periódico) ha puesto de relieve la altura de las derechas, y ya está la opinión bien enterada.

Cantares del día

Los piconeros por las esquinas van pregonando picón de encina. Picón de encina, carbón de roble, la confianza no está en Gil Robles, no está en Gil Robles, ni en el Sotelo, que está en Azaña y Caballero.

Manuel Becerra (12 años)

LA POLÍTICA Y LOS PROBLEMAS CONCRETOS Medio millón de hectáreas entre treinta y una familias

Los servicios de Instrucción, Trabajo, Sanidad y Obras públicas, lesionados

En estos días se replica adecuadamente a los carteles electorales de las derechas. Un semanario, «Claridad», da una lista de grandes propietarios.

Son éstos:

- Duque de Medinaceli, propietario de 79.146 hectáreas; duque de Peñaranda, 51.015; duque de Villahermosa, 47.203; duque de Alba, 34.455; marqués de la Romana, 29.096; marqués de Comillas, 23.719; duque de Fernán Núñez, 17.732; duque de Arión, 17.666; duque del Infantado, 17.171; conde de Romanones, 15.132; conde de Torre Arias, 13.644; conde de Santiago, 12.629; marquesa de Mirabel, 12.570; y duque de Lerma, 11.879.

Esto es, entre 14 personas se reúnen cerca de 400.000 hectáreas. Además, entre las casas del Riscal, Alburquerque, Elda Tamames, Viana, Toreno, Narros, Mora, Sotomayor, Plasencia, Real, Arieuzo, Alcudia, Sueca, Campo Alange, Camarasa y Santa Cruz, se reparten unas 102.000 hectáreas. Es decir, que entre 31 familias se distribuyen medio millón de hectáreas. Pues bien: ahí están las tierras, y sobre ellas millares de

gentes que las trabajan y a quienes se les discute el derecho de convertirse en propietarios mediante la consiguiente regulación. Las derechas defienden el interés de la minoría de españoles contra el de la mayoría.

Y cuando administran el presupuesto de la nación hacen lo siguiente:

- Rebajar, como ha ocurrido últimamente, 31 millones en Trabajo, Justicia y Sanidad.
- Rebajar 316 millones en Obras Públicas.
- Rebajar 527 millones en Instrucción.

Sobre estas realidades está entablada actualmente la lucha política. ¿Cómo armonizar lo esencialmente antagonico? Las derechas defienden un objetivo: en la tierra, mantener la concentración de la propiedad. En lo presupuestario, cargar las cifras destinadas a armamentos y descargar las cifras que atienden a los servicios de Sanidad, Trabajo, Obras públicas e Instrucción.

«Odiemos la guerra»

Qué palabra más grosera y criminal es la «Guerra». Huele a carne humana entre lodo y barro, a carroña. Cuando llegue el triunfo de nuestros ideales y con él la implantación del mismo, haremos que esa palabra desaparezca del diccionario e inculcaremos en los cerebros infantiles otra palabra más bella que esa con otro contenido más sano.

Aún quieren convencernos de que la guerra es un bien para la humanidad. Y pretenden con sofismas repugnantes hacernos tragar que la guerra 1914-18 fué para dar entrada a una era de progreso y a una nueva generación mejor que la que se hundió en los campos de batalla. La guerra, digan lo que quieran todos los defensores de la misma, no es otra cosa sino la incivilización, la barbarie más espantosa y el organismo más leal que tiene el régimen capitalista para hacer desaparecer las juventudes que de día en día, por sus conocimientos modernos, se va adelantando en las doctrinas marxistas, dejando a un lado las viejas y caducas formas.

Lo que se pretende siempre con las guerras es terminar para largo tiempo con un peso horrible que no aguanta las modalidades viejas de los regímenes viejos. Bien patente tenemos el caso de la U. R. S. S. con el Manchukuo. Rusia hace todo cuanto puede, hasta sacrificarse en sus intereses, solamente por no entablar una guerra con el Extremo Oriente. ¿Qué pasaría si la Unión Soviética no llegase a los acuerdos con el gobierno del Manchukuo, aun cediéndole en venta o como sea alguna parte de sus territorios? Pues pasaría lo que en el resto de los demás países capitalistas, que aún conservan la palabra Patriota, desencadenarían una guerra en la cual morirían millones de seres para terminar arreglándose. Pero esto sólo lo hace Rusia, el país del proletariado, y antes de desencadenar la guerra hace el arreglo y de esta forma se evita la Guerra. Y a propósito de estos Patriotas españoles que alardean de hacer Patria; las juventudes no debemos olvidar nunca que la patria es de ellos, las dehesas, los palacios, las casas, las minas, etc. Porque la patria es eso y a nosotros nos obligan a los que no poseemos nada,

a defendérselo de sus enemigos en Patria, pero amigos en lo demás. Alardean de Patria de una manera desvergonzante y cochina y luego nos dan el ejemplo adquiriendo los automóviles en el extranjero, y si entramos en la casa de un exaoble español, nos encontramos que desde los calcetines, pasando por el perfume y terminando por la corbata, todo ha sido adquirido en el extranjero. Y de veraneos no digamos, porque la mayoría de esos patriotas se marchan a las playas extranjeras. ¿Esto es ser Patriota? ¡Que dejen de chillar, que más cuenta les tiene! ¡Ah!... Pero cuando se trata de una guerra, entonces sí que son patriotas, en seguida llaman a todos para armarse contra el invasor que viene a desposeerles de sus tierras, etc., etc. Y siempre ha sido la clase más explotada, la más humilde y noble, la que, no comprendiendo la jugada, ha ido a matar a sus hermanos de otra nación, para defender al capitalista. «Guerra» Destrucción de los pueblos y barbarie civilizada. La guerra hay que odiarla y destruirla. Y como bien dice «Solidaridad Obrera» de estos días: Ni en contra de Italia ni a favor de Abisinia. Hay que ir en contra de la guerra; porque si el «Duce» es el jefe de los italianos, el «Negus» lo es de los Abisinios. Y tanto los unos como los otros, son siempre hermanos obreros nuestros esclavizados por el capitalismo.

Manuel Pérez Borrero Coria.

Mutualidad de defunción

A la viuda del federado Tiburcio Ojalvo, que perteneció a la Sociedad de Agricultores, le han sido abonadas 412'75 ptas., de la Mutualidad núm. 185.

Y a la viuda del federado Pedro Luna, que perteneció a Oficiales Albañiles, le han sido abonadas 410 ptas. de la Mutualidad 186.

Correspondencia administrativa

TORREORGAS.—Sociedad «Unión y Trabajo», abona 1'25 del primer trimestre de 1936.

VILLASBUENAS DE GATA.—Marcial Marín.—Esta semana me han entregado 3'75. Por tanto, tiene abonado el 2.º, 3.º y 4.º trimestres de 1935.

GARROVILLAS.—Teodoro Gutiérrez, abona 13 pesetas de su paquete.

Cáceres.—Imprenta Moderna

La Abacería «SAN ANDRES»
Vende vinos puros A PRECIOS SIN IGUAL, exquisitos Vienas y pan de familia
¡No confundirse! Abacería «SAN ANDRES»
(Aldea Moret) Cáceres

Organo de la Casa del Pueblo